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凭借优美⽽感性的图像，⽣于上世纪70年代的杨福东成为新锐⼀代中⽤影像叙事的
佼佼者。批评家们说，杨福东的作品反映了新⼀代知识分⼦在⾯对富裕的物质⽣活
与⽇益匮乏的精神世界时所感到的困惑和失落，以及他们对⾃由的追寻。
杨福东的电影刻意削弱作品的叙事性，以⽀离破碎的剪辑和⾮线性叙述营造出远离
现实⽣活的虚幻境界，他的镜头，记录了在快速变化的社会中城市知识分⼦和年轻
⼈所感受的疏离。

杨福东作品《靠近海》

理解杨福东的影像叙事，是⼀个缓慢⽽悠⻓的过程。播放室是⼀个⼤约100平⽅⽶的⿊

暗空间，墙上悬挂了⼗块投影屏，没有座椅，挤满⼈群，悄⽆声息的压抑；屏幕上浪

头涌动，悠⻓的⼩号声划破⿊暗。屏幕上，两个年轻⼈，试图在浪花拍打沉船的过程

中找到逃⽣之路。

没有对⽩或旁⽩，甚⾄没有剧本。在⻓达19分钟的影像中，你⾯对的，只有画⾯上油

画般的⾊彩张⼒，奇异、梦幻，甚⾄是流露出的某种神秘主义情调。但能清晰地看

到，这对画⾯上的年轻⼈，在交流理想、憧憬，以及⾯对死亡时的挣扎与信念。

这是影⽚《靠近海》。

杨福东作品《陌⽣天堂》

杨福东是敏感⽽细腻的，语句清细，带着偏寓⼀⽅江南⼩⽂⼈的调调——实在难以想象

这个出身北⽅部队⼤院⾥的汉⼦，竟沉迷于营造各种烟波湖⾯、江南⽵⾬、断桥残雪

的极致美感。

杨福东作品《情⽒物语之四季⻘5》

国外评价你的影像，认为具有⼩知识分⼦的乌托邦情怀，⽽你的影⽚关注点，也⼤都

是城市⾥⽂化⻘年在城市中的迷失和⾃我赎救。

杨福东:我不会给⾃⼰扣知识分⼦的帽⼦，也不会强调这个。我更觉得我的作品有⼀些

精神⽣活的考虑，跟知识分⼦⽂化的⽓息有所靠近的话，那我觉得还是有些意思的。

乌托邦是很理想的，让⼈憧憬的。我不可能再妄谈乌托邦。现在很多⼈在夸夸其谈，

但你需要实实在在的存在，要实实在在思维，要还原真实的⾃⼰。⽐如我2006年拍

《断桥⽆雪》，断桥残雪是很漂亮的⻛景，下雪之后还没化⼲净，是冷。但断桥⽆雪

是暖，是⼀种期待，这⾥⾯偏重⽂字的⽓息。事实上，我更多是讲述可以化为⻛景的

⼀对男⼥，有点类似⼈物的⻛景画。

杨福东作品《国际饭店 No.9》

你的影像，没有对⽩或旁⽩，伴随着⽀离破碎的叙述，给⼈感觉有些神秘主义。

杨福东:我不是刻意想把它神秘化。你拍的东⻄，你期待的东⻄，最后形成了所谓的带

冒号的神秘感。所有的这种期待，或者你呈现的神秘感，⽆⾮是⼀种过程。这种过程

是⼀个很有品位的东⻄。你要呈现出来，那肯定很有意思。艺术表⾯的链接，可能什

么都不考虑。⼀个⼈坐出租⻋很晚回家，你可能就在想这个事，然后这个事可能就真

发⽣了。思维的链接触点是不确定的。但你的所思所想是⼀种潜意识的存在，它推着

你往前。

杨福东作品《离信之雾》

⽤⼗个屏幕来呈现你的故事，和⽤单屏来呈现，有什么不⼀样？

杨福东:多屏跟单屏是殊途同归。所谓的录像艺术或电影，就是放映⽅式的区别。艺术

电影就⽤这种媒介做的电影。潜台词就是，电影是娱乐产品，作为精神消费产品。这

时候艺术家希望⽤影像这个媒介，做⼀些个体化的⾃我阐述，呈现他理解的东⻄，或

者是⼀群艺术家⽤这个东⻄去表现。这⾥⾯，就会相对区别于作为⼀个产品的出现。

⽐如我拍的《离信之雾》，它是空间电影的概念。在其中，艺术家的⾃由度和发挥的

程度，往往不同于电影院⾥放映的单屏。所谓的多屏，也不在乎你屏幕的多少。⽽是

对空间关系的考量，基本框架的安排。

杨福东作品《⽵林七贤 之三》

杨福东作品《⽵林七贤 之五》

你⾛向成功⽽为国际熟知的还是《⽵林七贤》那部系列⽚，为你赢得了很多荣誉，你

拍了五年的时间，每年拍了⼀部，有没有回头想过，当时为什么要那样拍？

杨福东:拍过了，不会去想，事实已经发⽣了。再给我5年，我会拍另外⼀个七贤。有

时候你都不太了解你⾃⼰。对未来，这种不了解，会很有意思，它会让你有所期待。

过去了就是过去了，但不是和过去说再⻅。这是最重要的观点。接下来拍的东⻄有没

有可能实现，这个对我很重要。当你准备拍的时候，⼤致的结构、⼤致的⽅向都已经

定好了。随着时间改变，细节会改变。中国现实发⽣的内容会影响你看不⻅的剧本。

杨福东作品《等待蛇的苏醒》

你的电影中的时间维度很缓慢，现在⼈们看到你的电影，就很容易把它归纳为“杨福东

的电影”，你现实中对于时间的衡量也是如此？

杨福东:这是时间的跳跃。时间的跳跃每天都有。你睡了五分钟，外界看就是五分钟，

但是你在睡梦中可能已经去加拿⼤玩了⼀个⽉了。看你⾃⼰的定位，哪个维度。是以

⼈为标准，还是以⼈站在⼭的旁边为标准，看你要不要给⾃⼰找参照。只有⽣⽼病死

是在客观的维度上的。

杨福东作品《⻩⼩姐昨夜在M餐厅 5号》

你的敏感形成了画⾯的细腻唯美，这种敏感对于你现实题材的展现，究竟起了多少影

响，并形成你现在的⻛格？

杨福东:敏感的东⻄，是不经意间从身边飘过的东⻄，没办法抓，你千万别苛求，这东

⻄你⼀苛求就麻烦了。艺术家作为个体，应该更有⽣活和觉悟。有些东⻄实际没有好

坏⼤⼩之分，只有⽣活的内容、⽅式、环境不⼀样。艺术、艺术品、收藏，很多⼈谈

艺术的时候，反⽽觉得艺术不重要了。尤其这⼏年，有些过分了。那些有钱⼈，你觉

得他们投资艺术，他们真喜欢艺术吗？很多房地产商投资⾜球，他们真的爱⾜球吗？

杨福东作品《断桥⽆雪》

如果让你给⾃⼰的影像下个定义，你觉得什么才是影像？

杨福东:看着有点像虚词，不靠边，包含了数字、⽹络平台、技术⾰命之后的⼀些观念

更新和理解。未来代表了⼀个⽅向，另⼀个可能是很意会的，就是很中国传统的艺术

创作⽅法，⽐如⽵⼦不仅是⽵⼦，⽽是代表了情志。我将来也许会⽤到绘画，绘画是

影像。现在有个词叫草图电影，我可能勾画⼀个⼈的线，它有个思维的电影框架，给

⼤家呈现⼀部电影。这是属于电影前期的⼀部⼩电影。有的时候我也会画⼀些复杂的

东⻄。摄影我也不会放弃，图⽚和摄影是在⼀个画⾯的。所以还是有很多东⻄去尝试

的。

杨福东作品《雀村往东》
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